
 

Parlamento dos Jovens 

Repórter: Mourana Monteiro 

Círculo eleitoral de Setúbal 

" Uma viagem política com início nesta escola e com o fim de mudar o rumo do nosso país" 

 

figura 1. Escola secundária de Palmela 

 

- introdução ao tema – 

 

Nos últimos tempos as palavras mais ouvidas foram "crise", "troika", "resgate", entre outras que causaram 
nos portugueses um efeito negativo que em muitos casos acabou com a palavra "emigração". 

O parlamento dos jovens, desenvolvido pela parceria entre Assembleia da República, Instituto  

Português da Juventude (IPJ) e Comissão de Educação e Ciência, tem como principal interesse é formar e 
promover a consciência política de jovens  e adolescentes. 

Com vista a procurar a reformulação dos métodos para sair da tal " crise sócio-económica" este ano o 
tema foi -" Os jovens e o emprego: Que futuro? “ para assim dar voz à juventude que não mais sabe como 
será o seu amanhã. 

Agarrando assim a oportunidade de se fazer ouvir, a Escola Secundária de Palmela mais uma vez apostou 
na educação dos seus utentes, reacendeu a paixão pelo debate e pela cidadania e decidiu participar na 

décima (10ª) edição da sessão do parlamento dos jovens do ensino secundário. 

 

*** 

 



- a sessão escolar - 

 Este ano concorreram 9 listas, cada uma composta por 10 elementos e 3 medidas inovadoras; a escola 
votou e para decidir o número de deputados que iria à sessão escolar utilizou-se o Método de Hondt. 

No auditório da escola, pelas 10h00min do dia 22 de janeiro, deu-se inicio à tão esperada sessão: foram 
apresentadas as medidas, colocadas questões, surgiram dúvidas, deu-se origem ao debate inter-listas 
seguido de reformulações, e tudo para melhorar as medidas consecutivamente. 

Mas à sessão distrital não passariam todas e como tal havia que deixar de parte orgulhos e rivalidades e 
escolher de entre as que tinhamos as 3 melhores, mais concisas e exequíveis a curto prazo pois o país 
precisa de uma mudança rápida e ninguém melhor que os adultos de amanhã para a idealizar. O projeto 
de recomendação da E.S.P. pode ser visualizado no endereço abaixo referido: 

http://app.parlamento.pt/webutils/docs/doc.pdf?path=6148523063446f764c32467763484e79646a4976645842736
232466b4c314268636b707664693951636d39715a574e306231396b5a5639535a574e76625756755a47466a5957396
64e4449784f5638344e4459784c6e426b5a673d3d&Fich=Projecto_de_Recomendacao_4219_8461.pdf&Inline=true 

Finalizou-se a sessão elegendo quem iria apresentar e defender as medidas na sessão distrital:  

-Ana Sofia Teixeira "porta-voz"; 

-Patrícia Marinheiro "1ª deputada"; 

-Mourana Monteiro "2ª deputada"; 

-Isa Marmelo " deputada suplente"; 

-e por fim conceituada professora Odília Freitas que acompanharia as alunas: 

 

- a sessão distrital 

 Foi no cine-teatro João Mota em Sesimbra que os nossos esforços na sessão escolar foram postos à 
prova pelos deputados das restantes escolas participantes do distrito eleitoral de Setúbal. 

Deu-se a sessão de abertura pelas 9h45min seguida de um período de perguntas ao Deputado, em que os 
nossos " deputados por um dia" procuraram respostas para as suas dúvidas. 

 Dado por terminado o período de perguntas seguiram-se 3 horas de árduo trabalho pela parte de todos, 
em que foram apresentados e debatidos os trabalhos das sessões escolares, juntando boas e parecidas 
medidas numa só que viria a representar melhor o distrito do 
que antes de ser conjugada com outras.                                     

Pelas 13h15min dirigimo-nos para a Escola Básica 
Navegador Rodrigues Soromenho onde nos foi servido o 
almoço; após ter-mos recuperado todas as nossas forças os 
deputados estavam, agora prontos para mais 2 horas de 
debate. 

O círculo eleitoral de Setúbal possui agora no seu projeto de 
recomendação 4 medidas fortes e irrefutáveis, que são fruto 
do esforço que as 12 escolas presentes tiveram ao longo 
destes meses para assim encontrar uma escapatória a todos 
os jovens deste país que não inclua uma mudança de 
endereço.                                                                                             Fig.2 cine-teatro João Mota, Sesimbra 

As medidas aprovadas podem ser vistas no seguinte endereço: 
http://app.parlamento.pt/webjovem2013/secundario/Projetos_Recomendacao/Setubal.pdf 
  

*** 
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- sessão nacional - 

 Dia 27 de maio de 2013, chegados ao palácio de S. Bento, os 

deputados depararam-se com inúmeras escadas que foram 

interpretadas como o grande caminho que teriam de percorrer 

para alcançar o pretendido; mas sem medos ou afrontas 

dirigiram-se para a entrada que agora se dividia em duas (a 

porta principal para os deputados e outra para os repórteres e 

professores) e caminharam por entre o palácio até à divisão das 

comissões.  

Chegados ao estreito corredor os nossos deputados foram 

encaminhados para a respetiva sala que já os aguardava 

pragmaticamente predisposta de maneira a que todos conseguissem observar cada círculo eleitoral e 

também os deputados dos partidos políticos presentes. Às 14h15min em cada uma das comissões 

debatem-se ideias com o propósito de ser aprovado um projeto comum onde constem no máximo 5 

medidas e 3 perguntas para serem apresentadas no dia seguinte na sessão plenária.  

1ª Comissão – sala 1 

Círculo eleitoral Porta-voz 

Aveiro Joaquim Nolasco 

Castelo Branco Cristiano Gaspar 

Braga Leonardo Oliveira 

Açores  

Europa Sofia Oliveira 

Évora Marina Gato 

Coimbra  

Leiria  

                                                                                                                                      

2ª Comissão – sala 2 

Círculo eleitoral Porta-voz 

Coimbra João Soares 

Lisboa Paulo Cruz 

Santarém Bruno Vieira 

Portalegre Nuno Palmeirão 

Bragança Wanderley Conceição 

Viseu Simão Lúcio 

Aveiro  

 

3ª Comissão 

Círculo eleitoral Porta-voz 

Porto  Jorge Monteiro 

Leiria João Parreira 

Guarda Daniel Almeida 

Fora da Europa  

Setúbal Sérgio Souza-Filho 

Beja Gonçalo Bonito 

Viana Do Castelo  

Lisboa  

 

Fig.3  Palácio de S. Bento 



4ª Comissão – sala 4 

Círculo eleitoral Porta-voz 

Açores Alexandra Garcia 

Viana do Castelo António Tomás 

Madeira Lúcia Abreu 

Faro Diogo Sousa 

Braga Nuno Lopes 

Viseu João Ambrósio 

Porto Rodrigo Passos 

Vila Real Pedro Silvestre 

Os Deputados dos partidos políticos foram os seguintes: 

1ª Comissão: BE Luís Fazenda 

                       PSP Isilda Aguincha 

                       Assessor Joaquim Ruas 

2ª Comissão: PEV Heloísa Apolónia 

                      PS Pedro Alves  

                     Assessora Luísa Simão 

3ª Comissão: PSD Emília Santos 

                      CDS Inês Pereira 

                      Assessora Ana Vargas 

4ª Comissão: PCP Rita Rato 

                      PS Rui Pedro Duarte 

                     Assessora Rosa Nunes 

Enquanto nas salas das comissões o debate estava aceso, os jornalistas tiveram direito a uma visita 

guiada pelo palácio e S. Bento com paragem na sala dos Passos Perdidos, a Sala das Sessões, entre 

outras. 

Sabias que? 

O edifício do Palácio de S. Bento começou por ser um mosteiro no séc. XVI? Começado a construir 

no ano 1598. 

A sala dos Passos Perdidos, antigamente, era o local de encontro enquanto aguardavam pelos 

Deputados; hoje em dia é utilizada por repórteres e jornalistas para 

obter uma entrevista. 

O poder só foi concedido ao povo em 1820 após a Revolução 

Liberal e iniciou-se assim a profissão de deputado para defender os 

ideais e os direitos da população.   

Possidónio da Silva desenhou a antiga Sala das Sessões que 

sofreu um incêndio no ano 1875; foi inaugurada outra sala pelo 

penúltimo Rei de Portugal (Rei D. Carlos (1863-1903)) no seu último 

ano de vida, que havia sido projetada por Ventura Terra. 

Fig. 5 jardim interior 

Fig.4 professora Odília Freitas 

http://app.parlamento.pt/webjovem2013/Fotos/Secundario/4aComissao/pages/IMG_7287.html


Fig. 6 Dança os “smurfs” 

No interior do palácio existe um jardim verdejante onde pavões passeiam elegantemente e gatos 

correm por entre os arbustos; este jardim é vulgarmente conhecido pelos docentes por jardins das 

roseiras. 

Os principais objetivos da Assembleia da República são a realização de leis e a fiscalização do 

Governo.                    

 

*** 

 

Dadas como redigidas as 19 medidas e as 12 perguntas os deputados ausentaram-se da sala das 

comissões para lanchar no jardim do claustro, pelas 17h00min. 

Enquanto isto, na parte nova do edifício mais precisamente num 

auditório, os participantes do programa Euroscola apresentavam os 

seus trabalhos sobre a Europa e a crise portuguesa, tendo de 

nomear ideias para sair da mesma. 

O sol começa a pôr-se mas no palácio de S. Bento ninguém pensa 

em descansar, são 18h00min e o Agrupamento de Escolas de Águas 

Santas apresenta um grupo de dança misto com “pequenos e 

graúdos” que interpretam vários temas sendo um deles a música dos 

smurfs; a sala do senado nunca teve tanta animação, e entre palmas e 

sorrisos os deputados descomprimiram de todo o stresse que haviam 

passado na sala das comissões. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fig. 7 Círculo eleitoral de Setúbal 

 



        Fig. 8  A conferência de Imprensa 

 

Às 19h30min é servido um maravilhoso banquete no jardim da fonte do Claustro que dura uma hora e 

meia, e em seguida é hora de se descolarem para os seus aposentos onde terão de descansar de um 

longo dia preparando-se para o que ainda estava para vir.   

Os círculos eleitorais foram distribuídos por pousadas da juventude nas 

redondezas entre elas a pousada de Saldanha. A noite é uma criança embora seja 

uma segunda-feira habitual para os habitantes lisboetas é uma segunda-feira 

especial para todos os participantes que arriscaram e tiveram a sorte de ter 

chegado tão longe. 

*** 

 

O juízo final - sessão nacional 

Chegou o tão aguardado dia e chegou bem cedo; às 10h00min na 

sala do senado dá-se uma solene abertura do plenário pela 

Presidente da Assembleia da República, Maria da Assunção Esteves 

seguido de um período de perguntas delimitado de uma hora em que 

cada deputado tem um minuto para realizar a questão e os 

Deputados têm 3 minutos para as responder. 

Já passou uma hora e o debate está agora concentrado na 

Recomendação à Assembleia sobre o tema; 

Enquanto o espetáculo acontece os repórteres e jornalistas saem por 
trás do pano e dirigem-se à sala dos Passos Perdidos enquanto 
aguardam pelo Presidente da Comissão Parlamentar de Educação, Ciência e Cultura, o Senhor Deputado 
Ribeiro e Castro pois, rendeu-se à iniciativa e deu uma conferência de imprensa.  
São 13h00min e a barriga melhor que ninguém sabe que horas são, é hora de almoçar no jardim da fonte 

do Claustro, atestar as energias e voltar para a sala do senado onde a mesa os aguarda novamente pos 

agora iria ser dado o veredito final iria ser momentaneamente apagada a chama do debate e chegou a 

altura de votar nas medidas que iriam pertencer ao projeto de Recomendação não foi fácil mas deu-se por 

terminada a sessão de uma maneira bastante patriota, cantando o solene Hino Nacional Português. 

As 10 medidas que os adultos de amanhã votaram podem ser consultadas no endereço abaixo referido: 

http://app.parlamento.pt/webjovem2013/documentos/RecomendacaoAprovada_Secundario.pdf 

*** 

Desde António Cândido a Bernardino Machado, e agora até 

Cavaco Silva que fizeram um esforço por zelar pelos interesses 

do nosso país, todos eles possuíram o dom da palavra que 

muitas vezes deixou os portugueses pura e simplesmente 

mudos; temos que fazer um esforço por mudar e com críticas ou 

sem críticas o facto de ter acontecido um Parlamento dos 

Jovens com um tema que vai de interesse ao verdadeiro 

interesse dos jovens, é sinal de que o país realmente quer 

andar para a frente, mas um a um é complicado, já dizia Esopo 

que a “ união faz a força”, o país tem de mudar! E ninguém 

melhor que um entendido para nos encorajar… 

 Fig. 9 a sala dos presidentes 

http://app.parlamento.pt/webjovem2013/documentos/RecomendacaoAprovada_Secundario.pdf


 

 

(..)"Mudam-se os tempos, mudam-se as vontades,  

Muda-se o ser, muda-se a confiança:  

Todo o mundo é composto de mudança,  

Tomando sempre novas qualidades."(...)  

 

Luís Vaz de Camões, in "Sonetos" 

Nós já começámos a mudança, e tu? 

 

A aluna escreve segundo o novo acordo ortográfico expresso na Resolução do Conselho dos Ministros 

8/2011 do dia 25 de janeiro de 2011, que pode ser consultada no seguinte endereço: 

http://dre.pt/pdf1s/2011/01/01700/0048800489.pdf 

 

http://dre.pt/pdf1s/2011/01/01700/0048800489.pdf

